
طريقة الاستخراج من النص      مهارات الاتصال 
* المشتقات
	المشتق
	القاعدة
	الأمثلة

	اسم فاعل ثلاثي
	ثانيه ( ا ) من أربعة أحرف
	كاتب , عامل 

	اسم فاعل غير ثلاثي
	يبدأ ب ( مُ) , مكسور قبل الآخر
	مُنتقِم  , مُعلـِّم

	اسم مفعول ثلاثي
	يبدأ ب( مَ) , قبل الآخر (و)
	مَشروب , معدودة 

	اسم مفعول غير ثلاثي 
	يبدأ ب ( مُ) , مفتوح قبل الآخر
	مُستخرَج, مُستعمَل

	اسم آلــــــــة
	يبدـ ب( مِ ) , أو يدل على آلة   
	مِنشار , قلم  , سيف

	اسم تفضيل
	يبدأ ب ( أ) على وزن أفعل 
	أكثر , أفضل  , أروع

	اسم زمان ومكان
	يبدأ ب ( مَ)  على وزن مفعل 
	مَسجد , مَوعد 

	صفة مشبهة 
	على وزن  فعيل     ــ ــ يـ ــ (مهم)
       أفعل /فعلاء  أ ـــ ـــ  ـــ

                        ـــ ـــ ـــ اء 

فعلان  /فعلى       ـــ ـــ  ـــ  ان

                       ـــ ـــ  ـــ ى 

فـَعال                 ـَــ ـــ  ا  ـــ

فـُعال                 ُـــ ـــ  ا  ـــ

فعْل                   ـــ  ــــ   ـــ
	كريم  , حريص
أخضر , 

خضراء 

عطشان

عطشى

جـَبان , جـَواد

شـُجاع 

سهل , صعب , خصم

	صيغة مبالغة 
	على وزن فعّال  ــ  ــّ  ا ــ
      وزن فعول  ــ  ــ  و ــ

      وزن مِفْعال مِـ  ــ  ــ  ا ــ
	كذّاب  , نصّاب

غفور  , شكور  
مقدام  , مضياف


	المصدر 
	الطريقة 
	مثال

	اسم مرة 
	آخره تاء مربوطة  ـَــ  ــْـ  ـــ  ـة
	ضَرْبة  , صَرْخة

	اسم هيئة
	آخره تاء مربوطة  ـِــ  ـْــ  ـــ  ـة
	جِلْسة , لِبْسة

	حرف استقبال  
	سـ +فعل مضارع   ( مستقبل قريب)
	سنلعبُ , سندرسُ

	
	سوف + فعل مضارع( مستقبل بعيد)
	سوف نلعب 


إعداد المعلم : فيصل أبو هنية 

تلفون        : 0780359652

